
“张爸”说话为什么大家爱听？
全国政协委员王苏：建议从小加强语言表达能力训练
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今年的全国两会，堪称一
次具有历史意义的特殊时期
召开的具有特殊意义的两会，

还创造了众多的“前所未有”。

首先，推迟举办和缩短会
期前所未有。两会的召开，是中
国抗疫取得很大成果的标志。

不设全年经济增速目标
前所未有。因为全球疫情和经
贸形势不确定性很大，今年没
有提出全年经济增速具体目
标，这是政府实事求是的最好
体现。

发行抗疫特别国债前所
未有。 政府工作报告明确，

今年要发行 1 万亿元抗疫
特别国债，连同增加的 1 万
亿元财政赤字，这 2 万亿元
将全部转给地方， 用于保就
业、保民生、保市场主体，包
括支撑各项减费减税政策的
资金需求。

视频观看大会发言前所
未有。 两会中有一次安排了
委员在驻地通过视频方式连
线观看大会发言， 这是特殊
时期的特殊之举， 但确是一
次极佳的体验， 创新了两会
的开会形式。

民法典草案进入审议前
所未有。 中国首部法典性法
律民法典草案在本次两会中
进行讨论和审议， 具有划时
代意义。

审议建立健全香港国家
安全法律制度前所未有。涉港
决定草案审议通过后将列入
香港基本法的附件三，这也是
回归以来对“一国两制”以国
家立法的方式加以维护，影响
深远。

最后，全程佩戴口罩参会
前所未有。意味着防疫抗疫还
在路上。我的“前所未有”的总
结肯定是不完整的，本次两会
太多创新太多亮点，必将成为
一次载入史册的会议。

（本报记者 江跃中 整理）

这
次
全
国
两
会
的

七
个
“前
所
未
有
”

◎

在
沪
全
国
政
协
委
员

上
海
市
妇
联
副
主
席

黄
绮

全国政协委员曹阿民关注全国这 5000万老人

“失能了，也要活得有尊严”

■ 失智失能老人照护问题，已经成为养老服务体系的一个缺口和短板

■ 建议将农村为老服务纳入乡村振兴规划

需要专业机构托底

    “今年全国两会上，我提交了

3件提案，2件和养老相关，尤其

是失智失能老人的照护问题，亟

需全社会的关注，希望媒体也能
帮忙呼吁一下。”在沪全国政协

委员、上海科学院副院长曹阿民
告诉记者，目前我国已有 5000

万名失能老人，其中完全失能老
人超过 1000万名。“失能了，也要

让他们过有尊严的生活！”曹阿民

动情地说。

一人失能
全家焦虑不安
这两年，曹阿民跑了很多地

方，包括上海郊区及江苏农村地
区，经过充分调研，他深深感

到，失智失能老人照护问题，已
经成为养老服务体系的一个缺口

和短板。
“这些老人需要更多专业化、

有温度的 24小时专人护理，而现

在的倒金字塔形家庭成员结构

下，年轻的晚辈需要上学、上班，

大多家庭只能是老年人甚至高龄
老人护理失智失能的老人，而照

护老人本身也要承受体力和精神
的两面煎熬。”曹阿民谈道，在居

家、社区、机构三位一体的养老服
务体系中，失智失能老人最需要

专业康养机构进行托底性支撑。

“一人失智失能，全家焦虑不

安。”为此，曹阿民提出如下建议：

包括加大对失智失能老人养老照
护体系建设的财政投入力度，研

究逐步将失智失能老人纳入普惠
性、专业化养老照护机构的可行

性；考虑增设相关制度，方便独
生子女家庭的子女在年迈父母

突发疾病时请假陪同就医和照

护，并推进投靠子女的城市非户
籍常住老年人的养老服务政策

创新；进一步考虑失智失能老人
的实际居家上门照护需求，在公

共财力有余力地区，有计划地不
断提升养老服务补贴，让老人和

家庭有更多的获得感；加强养老

照护人员的体系化、标准化、专

业化培训等。

农村养老
存在供需矛盾
“农村养老供需矛盾也是我

们面临的一个难题。”曹阿民通过

对上海松江区“幸福老人村”的养
老新模式调研，还提出了将为老

服务纳入乡村振兴规划的建议。
随着城市化的快速发展，大

城市远郊乡村地区的年轻一代已

经迁移常住城镇，农村地区青壮
劳动力外出务工，多数乡村老年

人与子女长期聚少离多，留守老
年人已占农村地区人口相当比

例。目前，乡村地区的养老设施一
般集中于行政镇，主要服务对象

是镇周边的五保老人。由于传统
习俗，乡村老人不愿离家去乡镇

养老院，子女也不愿意年迈的父
母进养老院。为了缓解农村养老

供需矛盾，需要探索满足乡村老

年人在不离家、不离土、不离乡、
不离亲的情况下，提供专业养老

照护供给新模式。
“幸福老人村之所以取得成

功、受到广泛的关注，主要原因在
于其还原和延续了农村老年人熟

悉的生活方式，着力将慈善公益、

传统文化与生态养老相结合，赋
予农村养老成为实践人与乡村、

人与自然和谐共处的新内涵。”曹
阿民建议相关政府部门进一步加

快为老服务体系建设的研究，将
为老服务与照护新供给纳入乡村

振兴规划中，加大都市远郊和乡
村地区公建民营养老服务设施建

设的财政支持力度。
“作为一名政协委员，要多接

地气，深入基层，了解百姓实际需
求，提出务实建议。”曹阿民表示，

“经济发展的同时，更要注重人文
关怀，特别是对失智失能老人。

本报记者 江跃中

    疫情期间，传染科专家张文

宏成了网红。他只要一开口，记者
就蜂拥而至，网友就围观点赞，他

的金句瞬间刷屏。为什么？除了实
话实说、没有空话套话、专业性强

之外，和他超强的语言表达能力
也有关。全国政协委员、著名朗诵

艺术家王苏以此为例，呼吁从小

加强口语表达能力的培养，让更
多孩子学会“说话的艺术”。

王苏说，我们常常看见，不少
人在公众场合一说话就紧张，结

结巴巴、词不达意；电视新闻里，
有的采访对象面对镜头，难以用

简单明了的语言表达自己想说的

意思；政府官员讲话，能够脱稿并

以个性化语言吸引人的，也很少。
而张文宏每次说话之所以大家爱

听，是因为他的语言表达非常流

畅，能够传递他的专业度，体现出

很强的思维能力、逻辑能力和语
言组织能力，同时个性鲜明，他的

语速很快，善用比喻，风趣幽默。
对大多数人来说，语言表达能力

并不是天生的，是“练出来”的，在
网上看张文宏上专业课，也十分

引人入胜，可见这是长期锻炼的

结果。
王苏在上海戏剧学院表演系

从事语言教学 30多年，她感到，
当众不能“好好说话”，这与我们

长期在语文教学中忽视口语表达
能力的培养有很大关系。中小学

教育以笔试居多，现在英语学习
中口试已越来越普遍，但母语的

口试、演讲等表达训练却很少。这
方面的能力没有从小抓起，孩子

们错过了口语表达训练的最好时

期，等到了社会或工作岗位，再想

扭转已经相当困难了。
教育家叶圣陶先生曾指出，

在工作和交际中，谁的说话能力
差，不仅是他个人吃亏，往往间接

又会造成社会的损失。今天，无论
是求职、创业，还是工作汇报、接

受采访，甚至人际交往、和家庭成

员相处，流畅并且富有情感和个
性的表达都是不可欠缺的。

为此，王苏建议从课程设置与
教材编写、师资队伍建设、完善考

核机制三方面，加强学生的口语表
达能力。首先，在教材中增加适合

口语表达的范文，增加口语表达阶
梯的课程设置，例如从看图说话、

朗读朗诵到故事讲述、主题演讲，

再到辩论等都应安排一定课时。其
次，口语表达教学对教师本身的语

言表达能力要求较高，在语文老师

的培养和选拔过程中，师范类院
校、用人单位应共同负起责任，对

已聘用的语文教师，开展口语表达
的培训。第三，在今后学科类考试、

升学类考试、选拔类考试中设置口
语表达相关内容，让学生流畅自然

地表达自己的思想。

那么，语言表达能力优秀的
前提，必须是说一口标准的普通

话吗？“能说标准的普通话当然最
好，不过也不强求。”王苏说，“张

爸”的普通话就带有一点地方口

音，但这并不妨碍他金句迭出，反
而成为他的一个标签。著名演员

赵丹的普通话也不是特别标准，
但他却能做到声情并茂，用语言

塑造不同的人物形象。
本报记者 邵宁

    今年全国政协大会发言

新形式：发言人在全国政协
礼堂讲，委员们分别在住地

通过视频看，图像清晰，效果

良好。图为社科界别的全国
政协委员正在住地观看视频

中的大会发言
在沪全国政协委员

吕红兵 摄
本报记者 江跃中 文
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